

# El Gobierno evantó los salarios

## a los trabajadores de Tres Ríos y San Juan de Tibás

# TERMINO LA HUELGA DE los AZUCAREROS

## ante la negativa rotunda del Presidente de la República para levantar el precio del azúcar

### El Sr. Presidente anuncia un plan que sin encarecer el azúcar complacerá a los azucareros y beneficiará a los cañeros y a los trabajadores

Como nuestros compañeros lo saben, los azucareros han estado prácticamente en huelga porque el señor Presidente de la República se negó a encarecerle el azúcar al pueblo levantando el precio en cinco céntimos por libra.

La Junta de la Caña había decretado esa elevación de precios que solicitan los azucareros, pero aplicando la ley del embudo: lo ancho para los dueños de ingenio y lo angosto para los productores de caña; para los jornaleros nada.

El Presidente de la República dejó insubistente el acuerdo de la Junta de la Caña y así nació la rebeldía de los dueños de ingenios.

El problema planteado por esos señores pudo tener muy serias repercusiones en la vida del país, ya que al paralizarse los ingenios resultarían las siguientes consecuencias: escasez de azúcar para el pueblo, clausura de las fábricas que producen artículos a base de azúcar; angustias económicas para los productores de caña; cesantía para muchos miles de trabajadores de los ingenios y de los cañaverales. Como se ve, los señores capitalistas del azúcar, que siempre han criticado a los trabajadores cuando han resultado ir a la huelga en defensa de sus intereses, en este caso no han tenido inconveniente en provocar una huelga ellos mismos con grandísimo peligro para la tran-

quilidad social.

El Presidente de la República no aceptó la imposición de los azucareros y así lo hizo saber desde el primer momento.

El viernes, una comisión de azucareros visitó al señor Presidente con el objeto de encontrarle alguna solución al problema. El Dr. Calderón Guardia le hizo saber que su decisión era irrevocable: que no estaba dispuesto a encarecerle el azúcar al pueblo. Y agregó que para que el Gobierno iniciara el estudio del problema que le planteaban era indispensible que ellos depusieran inmediatamente su actitud de rebeldía.

Después de la entrevista los azucareros decidieron desistirse de su actitud y continuar trabajando.

Ahora el señor Presidente anuncia un plan que pondrá en ejecución antes de ocho días y que tiene por objeto armonizar la situación económica de los azucareros, de los cañeros y de los trabajadores, sin levantar el precio del azúcar. Según nuestros informes, la caña se pagará a veinte colones la tonelada y los jornaleros se levantarán en una proporción que desconocemos.

La solución nos parece buena y una vez más el Presidente Calderón Guardia ha defendido los derechos del pueblo de Costa Rica sin llevar la ruina a ninguna rama de la industria nacional.

# La Junta venderá frijoles a 0.40 céntimos libra

## El problema de escasez de frijoles ha quedado resuelto en virtud de un convenio entre la Junta de Abastos y los cosechadores de Atenas

La Junta Central de Abastos, en vista de que los acaparadores del país estaban pagando a los productores de frijoles del cantón de Atenas hasta diez colones cajuela, frijoles que eran vendidos en San José al comercio minorista en cajuelas, a razón de diecinueve colones eran vendidos luego al consumidor a 60 céntimos la libra, o sea fuera del precio fijado por la Junta; y manteniendo la Junta interés en enviar a los Tribunales a esos minoristas, toda vez que se justificaba ese precio dado el precio a que habían comprado, resolvió decomisar 150 sacos de frijoles de cosecheros y de comerciantes que había en el Ferrocarril al Pacífico. A la vez convocó para una reunión que se celebró anoche, con los cosecheros del cantón de Atenas para proponerles, por término de quince días, un precio fijo por el grano—puesto en la Estación de Ferrocarril de cada lugar—, precio que les deja la ganancia y los salve así del acapardador, fijóse dicho precio en 40 colones quin-

tal de frijol corriente y 45 colones e frijol colorao.

Con relación al frijol decomisado, tomando en cuenta q' habían hecho gastos para trasladarlo a San José, se les pagó a 45 colones el quintal corriente y a 50 colones, quintal de colorados o chimboles. Estos frijoles serán puestos a la venta en bolsas de 5 libras en la Junta Central y en las Juntas Auxiliares y Populares, a razón de 40 céntimos la libra corrientes y 45 céntimos la libra de colorados y chimboles. Con esta medida está en parte resuelto el problema de la escasez de frijoles, pues los agricultores presentes nos prometieron mandarnos en estos 15 días, 600 sacos; y así continuarán enviándonos 300 sacos semanalmente al precio q' fije el Banco, de acuerdo con el plan de compra que se establecerá para los frijoles. Se acordó también hacer un nuevo Boletín para la venta de los frijoles, así: 40 ets. corriente y 45 cts. colorados, chimboles o frijol nacional y de 35 y 40 cts. para los extranjeros.

☉ 3.75 ganarán en lo sucesivo los paleros por 6 horas de trabajo y ☉ 3.75 los demás jornaleros por 8 horas en trabajos más livianos

Nº 8

RAFAEL A. CALDERON GUARDIA

Presidente de la República

Considerando:

1º) Que conforme al artículo VI, Sección Segunda, Capítulo único, Título Undécimo, del Código de Trabajo, las leyes o decretos que fijen salarios, quedarán vigentes mientras las Comisiones Mixtas de Salarios no cumplan su cometido;

2º) Que el artículo 4º de la ley Nº 157 de 21 de agosto de 1935, autoriza al Poder Ejecutivo para variar el salario mínimo existente, en conformidad con las condiciones económicas del país; y

3º) Que igual fijación se ha hecho en otras zonas de producción con buen resultado, de acuerdo con los datos e investigaciones de la Oficina General de Trabajo.

DECRETA:

Artículo único.—En las fincas del cantón de Tibás, de la provincia de San José, y del cantón de La Unión, de la provincia de Cartago, el salario de los paleros por jornada de trabajo de seis horas será de tres colones, setenta y cinco céntimos (☉ 3.75); y el de los demás trabajadores del campo, por jornada de trabajo de ocho horas, será de tres colones, setenta y cinco céntimos (☉ 3.75).

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los diecisiete días del mes de noviembre de mil novecientos cuarenta y tres.

R. A. Calderón Guardia

El Secretario de Estado en el Despacho

de Trabajo y Previsión Social,

MIGUEL BRENES G.

# ¿Qué es una nación sin fuherer? ¿Qué será de Costa Rica sin don León Cortés?

NEWYORK, 19 UP.—El Secretario del tesoro, Henry Morgenthau, durante una conferencia pronunciada en la asociación nacional de anunciantes dijo que los prisioneros alemanes en los Estados Unidos hablan ya de la victoria de su país en una guerra próxima bajo un nuevo fuherer. Quienes se regocijan por el pronto derrumbe de Alemania, añadido no han hablado con los prisioneros germanos. Son muy arrogantes, creen en Hitler y dicen que la campaña en Rusia se debe a una defeción de los generales alemanes. No comprenden cuando se les habla de la democracia y dicen: ¿qué es una nación sin fuherer? Es un caos. Y fíjense en esto, caballeros, dicen que el próximo fuherer ganará la próxima gran guerra. De modo pues, que estos prisioneros derrotados ya —(PASA a la página CUATRO)

# SE SUPRIMEN LOS AFOROS

## para la manta, driles, herramientas y otros artículos de consumo popular

En el anterior número de TRABAJO publicamos el Decreto del Poder Ejecutivo, por el cual se modifica el arancel de aduanas. Esta modificación no puede pasar desapercibida; no se trata de una modificación hecha empíricamente como tantas que hemos venido presenciando en Costa Rica. Generalmente, las modificaciones al arancel de aduanas tienden a resolver un problema fiscal del momento, q' se resuelve por medio de un aumento, de los derechos de importación de determinados artículos. Y como lo que se persigue es la percepción inmediata del aumento, esos recargos la mayoría de las veces recaen en artículos de primera necesidad de consumo popular que más se importan.

Se puso. Si son artículos finos, por lo general pesan menos; como sucede con los carros de lujo, que pesan mucho menos que los camiones y carros de trabajo; las telas, concretamente el caso de los casimires finos y las jergas de consumo popular.

La modificación de que ahora se trata, difiere de las anteriores, precisamente, y en una forma completamente justa. El Estado necesita para aumentar las dotaciones de los maestros un millón y medio de colones. Para obtenerlos, a la Secretaría de Hacienda le habría sido muy sencillo aumentar los impuestos de aduana, principalmente para aquellos artículos de mayor consumo. Pero guiado por un criterio más absoluto, y demostrando una justa comprensión de la función social del Estado, el Señor Secretario de Hacienda, prefirió consultar previamente a los Jefes de Aduana y hacer recaer el aumento de los derechos de importación, sobre los artículos verdaderamente de lujo, para que así, sean las clases adineradas, las que contribuyan directamente y en forma efectiva, a sufragar los gastos del Estado y no las clases pobres, que

### Se aumentan los aforos para los artículos de lujo tales como automóviles, refrigeradoras, sedas, joyas y otros muchos

Quedan libres de aforo los siguientes artículos: Machetes corrientes, picos, macanas, guaduañas, peines, rastillos, puntas de arado, guantes ordinarios de algodón, lana, cuero y hule, para trabajadores. Se rebaja a cuarenta céntimos por kilogramo el aforo correspondiente a los siguientes artículos: manta

cruda de algodón y manta dril cruda; y a sesenta céntimos, lienzos blancos y manta lavada de algodón.

Después se aumentan en diferentes proporciones los aforos correspondientes a otros artículos considerados de lujo, tales como automóviles, refrigeradoras, sedas, joyas, etc.

fin de obtener, entre otras cosas, que el peso del tributo recaiga sobre los artículos de lujo, y no sobre los artículos de primera necesidad para el pueblo. Y no podemos menos que dar nuestro más decidido apoyo a la medida que hoy comentamos y pedir al pueblo todo que sin reservas absurdas, apoyen tan saludable política del gobierno, que sin duda será atacada por los rinchones tacafíos, acostumbrados a evadir el pago de impuestos, haciendo que sea siempre Juan Pueblo el pata de la fiesta.

Con la reforma decretada, el Ejecutivo obtiene sin sacrificio alguno para el pueblo, y más bien abaratándole la vida,

un aumento en sus entradas de un millón de colones. Pero como lo que necesita para mejorar los salarios de hambre de los maestros de nuestros hijos, es un millón y medio de colones, entonces toma valientemente el camino de la economía, suprimiendo de las oficinas públicas aquellos empleados que están demás, muchos de los cuales han venido ocupando posiciones casi en forma nominal, hasta obtener el medio millón que necesita.

Es así como por primera vez quizá, vemos al Estado obtener el aumento en sus entradas fiscales, a costa de los que pueden, mejorando al mismo tiempo el standard de vida popular.

han venido siendo las que más resignadamente, soportan el peso de los gastos públicos. Pero es más: la Secretaría de Hacienda no se ha contentado con aumentar los impuestos de importación de los artículos de lujo, sino que por otra parte, sin titubeos, ha dejado libres de derechos de importación artículos de primera necesidad para el pueblo, tales como driles, herramientas, etc. Esta política arancelaria, vic-

# TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —

SAN JOSE, COSTA RICA.

SABADO 20 DE NOVIEMBRE DE 1943 — EDICION Nº 566

# La Organización Sindical en marcha en todo el país

## Legalizando el Sindicato de Trab. Salineros de Orotina

El Sindicato de Trabajadores Salineros de Orotina ha presentado al Comité Nacional Ejecutivo de la CTCR, un informe sobre la situación de los salineros de la Milla Marítima, comprendida entre Tivives y la boca del Río Grande de Tárcoles.

Son alrededor de 20 kilómetros, en los cuales estuvieron trabajando libremente por espacio de muchos años los trabajadores de la sal. Mediante una serie de ventas de derechos de arrendamiento, los trabajadores han sido expulsados lentamente de la Milla Marítima, hasta quedar reducidos

a una faja de sólo 200 metros de ancho, por los finqueros q se han adueñado de la Milla. Esa expulsión ha significado para los trabajadores la pérdida de su loteo de tierra en la cual cultivaban los productos para su propio sustento y para el encierro de sus animales de trabajo y la pérdida de la leña necesaria para su labor.

Los finqueros han procedido al cierre de los caminos que conducen a la Milla Marítima, para impedir el acceso de los trabajadores.

El Sindicato plantará el reclamo del derecho a una faja

de 800 metros de ancho, quedándoles aún a los finqueros 1000 metros a su disposición. El esquilme, que también se cobra en el trabajo de la sal, significa otro de los problemas que el Sindicato debe resolver.

Se les cobra a los trabajadores de sal, por el alquiler de las pilas. La Secretaría de Conflictos y Legislación del CNE, de la CTCR, ha estado estudiando el problema. El primer paso dado ha sido la legalización del Sindicato de Trabajadores Salineros de Orotina, para la mejor defensa de sus intereses.

# Nueva ley en beneficio de los pobres

Los propietarios de casas de un valor menor de cinco mil colones habitadas por ellos o por sus familiares, no tendrán que pagar el impuesto de pavimentación.

con mayor dureza los momentos difíciles que pasa el país como consecuencia de la guerra, ha dispuesto enviar al Congreso una nueva ley que venga a ayudar a los propietarios más pobres.

pietarios de solamente una casa destinada a habitación suya o de sus familiares, y cuyo precio no exceda de cinco mil colones.

El Gobierno del doctor Calderón Guardia que se ha venido solidarizando con los sectores más pobres de la población, sobre los cuales recaen

Se trata de ofrecer un pequeño auxilio a esas personas eximiéndolas del pago de la obra o servicio de pavimentación, siempre que se trate de pro-

Nosotros aplaudimos entonces esta medida y queremos llamar la atención de los trabajadores del país, para que se den cuenta exacta de cuáles son sus amigos y cuáles sus enemigos.

## En San Diego de Tres Ríos y en La Suiza de Turrialba Dos Grandes Asambleas Sindicales

El próximo domingo se celebraron dos grandes asambleas sindicales en San Diego,

canjón de La Unión y en La Suiza, cantón de Turrialba. A ambas asambleas asistieron delegados de la CTCR. Las a-

sambleas tienen fines organizativos de los respectivos Sindicatos Agrícolas cantonales.

## Los obreros del volante plantean una denuncia ante la Secretaría de Conflictos y Legislación Social

Obreros del volante, afiliados a la Asociación de Trabajadores de Vehículos motorizados, cobradores y similares, se han dirigido a la Secre-

taría de Conflictos y Legislación Social de la C. T. R., denunciando que la organización patronal respectiva tiene establecido un sistema de tarjetas y fotografías que utilizan para

bloquear a los trabajadores despedidos de las empresas de transportes, garages etc. La Secretaría indicada ha tomado el asunto en sus manos.

## Reforma al Código de Trabajo en beneficio de los trabajadores de la construcción

La Secretaría General de la CTCR, se ha dirigido a la Secretaría de Trabajo solicitando la reforma del Código de Trabajo a fin de que los trabajadores de construcción en general gocen de los mismos días feriados pagados que los trabajadores agrícolas. Así se compensa el hecho de que por

la indole del trabajo de construcción, los trabajadores de construcción no podrán gozar de las vacaciones anuales pagadas.

La Secretaría de Organización de la Zona Atlántica de la CTCR, ha organizado una serie de Asambleas Sindicales en esa Zona. Se celebrarán en

Río Jiménez, Guápiles, Cairo, La Francia, San Alberto, Asunción, Roxana, Siquirres, Bevall, Jiménez, 25 Millas, Mnailla, etc., etc. Realizarán la gira los c. Fernando Aguilar, Secretario de Organización de la CTCR., y José Arguedas, Presidente de la Unión Campesina.

## Al Mesón de Grecia el c Secretario de Conflictos y Legislación Social

Para El Mesón de Grecia, hacienda La Victoria, salieron los c. Asel Sánchez, Secretario de Conflictos y Legisla-

ción Social y Enrique Benavides, Secretario de Asuntos Técnicos y Económicos de la CTCR. Llevan como objeto

arreglar algunos conflictos planteados a los Trabajadores agrícolas de El Mesón de Grecia.

## Para Limón el Asesor Legal de la C. T. C. R.

En la semana entrante saldrá para Limón y la Zona Atlántica el c. Enrique Benavides, asesor legal y Secretario de Asuntos Técnicos y E-

conómicos de la CTCR. Tiene como objeto la salida del c. Benavides, intervenir en los conflictos planteados en Limón desde su aspecto legal. En la misma forma, acordó

el Comité Nacional de la C. T. C. R., destacar en Siquirres, permanentemente al c. Fernando Aguilar, Srio. de Organización de la Zona Atlántica.

# Rusia ha dado ya cinco millones de vidas en su lucha contra los nazis

## El Presidente del Comité de Amigos de la Unión Soviética Dr. don Vicente Castro Cervantes, a su regreso de los Estados Unidos, hace las siguientes declaraciones:

Rusia ha firmado un pacto sin reservas mentales. Su poderío militar hoy sin igual, le permitía exceptuar aquellos puntos en que voluntariamente se compromete con los aliados. Rusia sabe que su extensión y sus riquezas hacen de ella qui zá el único país capaz de vida autárquica. Pero rotos los lazos que la unían a un pasado de tinieblas, a costa de tanta sangre y de dolor, Rusia avanza resuelta hacia la vida moderna y contribuye con el caudal de hombres más numeroso que se haya visto, a sepultar para siempre el loco intento de dominio en Europa y Extremo Oriente. Rusia no necesita ya de ninguna propaganda. Sus realizaciones en las ciencias y el arte sorprenden a los enterados, pues no hay ejemplo de pueblo alguno q en 25 años haya operado la

Tomado de "La Tribuna"

transformación del Imperio Moscovita después de tantos siglos de analfabetismo y de pobreza. Como el sol, Rusia no necesita de reconocimiento, pues esa mera formalidad interesa a todos los que faltan más que a ella misma. Y si un interés meramente ideológico tuviera en extender su influencia fuera de sus fronteras, Rusia sabe que para ello no necesita mover un dedo, pues donde quiera que por falta de comprensión llegaren a plantearse conflictos económico-sociales, estos serán resueltos conforme a la justicia y al derecho que hoy a todos protege por igual. Es por esto y para esto que están peleando y muriendo por millones hombres de toda raza y credo. Rusia sola tenía hasta julio de este año, cinco millones de

mueertos y por amarga experiencia sabe que ninguna creación de la arbitrariedad o de la fuerza sola es permanente; que lo único perdurable es el imperio de las ideas en las con quistas de la paz. Sus mentores han probado ser positivos. Tiene en su historia la prueba de nulidad de las imposiciones militares; el fin del dominio suco en Póltava, el fracaso de Napoleón en Moscú la conquista franco-inglesa de Crimea, la de Ucrania por los alemanes, son recuerdos vivos de esa gran verdad. No es pues con estas experiencias q los rusos pueden cambiar su indole fundamentalmente pacifista. La opinión de un Roosevelt, de un Churchill, de un Wendel Wilkie, de un Stafford Cripps y de tantos más, no puede ser recusada por los propagandistas mercantiles q siguen soñando con una paz negociada para lograr la impunidad de sus crímenes, si quiera en los países débiles. No hay unanimidad de opinión, en Estados Unidos, dije, sobre las causas, medios y fines de esta guerra, y no es de extrañarse si en Costa Rica la perzea endémica impide a tantas gentes enterarse de lo que en el mundo pasa, a pesar de nuestra riqueza en fuentes informativas, cómo poder pedir el estudio de estudiar a millones de seres al fin de un día de intenso trabajo en Estados Unidos?

# Comentarios al Código de Trabajo

A cargo de: E. Benavides Chaverri

Las Mujeres y los Menores de edad en el Código de Trabajo

De acuerdo con los principios internacionales de la legislación del trabajo, nuestro Código establece un régimen de protección especial para las mujeres y los menores de edad. En primer término se prohíbe en forma absoluta el trabajo de las mujeres y de los menores en todas aquellas labores pesadas, insalubres y peligrosas. Son labores insalubres las que por su naturaleza misma crean las originales condiciones capaces de dañar la salud de los trabajadores debido a los materiales que se emplean, o a los residuos sólidos, líquidos o gaseosos que resulten del trabajo y que en forma directa o indirecta puedan ocasionar alguna enfermedad o afectar el organismo de los que se ocupan de esas labores. Son labores peligrosas las que puedan causar un daño violento, una lesión, un accidente, por los materiales con que se trabaja, como por ejemplo materias corrosivas, inflamables o explosivas. La enumeración de cuáles labores deben considerarse como peligrosas o insalubres de acuerdo con el criterio anterior, es cosa que deberá hacerse en los reglamentos que la Secretaría del Trabajo y de Previsión Social dictará más adelante. Si a pesar de esta prohibición se comprobare que un menor o una mujer sufrieron un accidente o una enfermedad por ocuparse de esta clase de trabajos se condenará al patrono culpable, además de otras sanciones legales, a dar al accidentado o enfermo una cantidad de dinero equivalente a tres meses de salario. Es igualmente prohibido ocupar a las mujeres y a los menores en trabajos nocturnos. Debe tenerse en cuenta que los menores de edad de que habla en estos casos el Código de Trabajo son los menores de 18 años. También queda absolutamente prohibido el trabajo diurno de los menores de 18 años en hosterías, clubs, cantinas, y en todos los lugares donde se vendan bebidas embriagantes, para el consumo inmediato. En cuanto a la prohibición del trabajo nocturno de las mujeres se establecen algunas excepciones en el artículo 88, inciso b).

Alímanse los timoratos de aquí por los datos del general Strong. Alemania tiene, según este alto militar, 300 divisiones en vez de 250 hace tres años. Esto es lógico y no hay de qué preocuparse. Cabe recordar que a la caída de Francia, los angloamericanos no tenían juntos ni 300 divisiones de 15 mil hombres cada una, sin olvidar que la alianza no existía aún.Cuál es la situación ahora? Inglaterra tiene sobre las armas todo su ejército metropolitano, además de contar con potentes fuerzas coloniales. Estados Unidos ha llamado a filas 7 millones de hombres, y Francia después de un corto eclipse, surge vibrante con un poderoso ejército de 500 mil veteranos en su mayoría. El poderío aéreo pertenece a los aliados en todas las zonas de batalla. Y en cuanto al dominio de los mares, supónese que ni el más obtuso de los nazis de América lo pondrá en tela de discusión. El toque de clarín del Gral. Strong llega a su hora. Precisa producir más cada día para terminar la hecatombe y evitar sucumban de inaniación pueblos que fueron modelos de cultura, que fueron traicionados por mentores venales sibaritas e ineptos y que no cometieron más falta que la de equivocarse sobre el valor de la firma de ciertos vecinos.

## "COMBATE", órgano de la C. T. C. R.

A fines de este mes saldrá COMBATE, órgano de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica. Desde ahora saludamos al nuevo órgano de prensa del movimiento obrero costarricense.

## Los vecinos de la ciudadela "CALDERON MUÑOZ"

Suscriben un BONO de "Vanguardia Popular"

Hoy nos fué entregado por una comisión de vecinos de la "Ciudadela Calderón Muñoz", el valor de una acción de \$ 500 que dichos vecinos lograron reunir.

En esa forma como nuestro Partido logra financiar sus campañas; con pesetas y cuatros de los trabajadores y no con los cheques manchados de nazismo que recibe el corte-sismo, de los capitalistas reaccionarios.

## PESAME

La administración de Trabajo, rinde por este medio su sentido pésame al compañero Gonzalo Coto de Turrialba por la muerte de su tío.

# AVISO

El baile del Bloque de la Victoria en la Y Griega se transfiera para el 13 de Diciembre próximo.



# Nosotros luchamos...

(Viene de la pág. 3ª)  
 patria de estas bestias—ellos se hayan vuelto más bestias que nunca, y la causa de que el espectáculo que se presenta ante los ojos de nuestros soldados en la hermosa y fértil tierra de Ucrania, sea el de una macabra necrópolis, ruinas tras ruinas, montones tras montones de cadáveres?

He escogido, como ven ustedes, un tema muy triste, para hablarles hoy. Pero considero que no tengo el derecho de no hablar sobre ello, por ser este tema en el que más pienan mis conciudadanos porque son innumerables aquellos cuyos parientes han sido muertos como rehenes o ejecutados sin ningún motivo y convertidos a la esclavitud en Alemania, o muertos de hambre en el trágico invierno de 1942 en Leningrado, asediados por los nazis y finlandeses, que todavía continúan luchando y sufriendo en aquella heroica ciudad, que hace cerca de ochocientos días que está siendo martillada por la artillería enemiga.

### DEBER PRIMORDIAL DE SU MISION

Considero uno de los deberes primordiales de mi misión hacer llegar a ustedes esos sentimientos de dolor, odio y ansias de castigar al enemigo que son generales en mi país, de lo que yo he sido testigo, además de sentirlos yo mismo, sobre todo el invierno pasado, cuando recorrí las ruinas de algunas de las regiones liberadas del sector central del frente, o cuando conversé durante largo rato, en uno de los hospitales de niños de Moscú, con un muchachito de once años a quien los nazis habían serrado poco a poco los dos brazos, después de horrendas torturas, mientras intentaban vanamente que declarase quién de los habitantes de su aldea estaban comprometidos con los guerrilleros.

### GUERRA PURIFICADORA

Si, he escogido un tema doloroso, pero no comprendo por qué está casi vedado hablar de él o publicar fotografías documentales de estos horrores. Si los nervios de nuestro pueblo son lo suficientemente fuertes para resistir esos horrores, los nervios de los demás deberían ser, por lo menos, lo suficientemente fuertes también para poder enterarse de ellos y la conciencia de todos debe ser lo suficientemente noble y fuerte para comprender que ésta no es una guerra más, que los nazis no son un agresor más, sino que ésta es una guerra purificadora para eliminar la hez degenerada de la humanidad, para salvar el futuro y la reputación del género humano.

Creemos haber recorrido ya la parte más penosa de nuestro camino. El eco de las pisadas de nuestro Ejército, Ejército de conciencia, justicia y liberación, se hace cada vez más perceptible a los oídos de los habitantes de las ciudades de Berlín, Tiernabrunn porque saben que están condenados y porque no ignoran el castigo que les espera.

### CASTIGO PARA LOS RESPONSABLES

Nosotros y nuestros aliados estamos firmemente decididos a que los responsables de estos horrores, de los sufrimientos de los pueblos europeos, no eludan el merecido castigo por sus actos inhumanos. Esto no será solamente un acto de justicia; será, si se puede decir así, una cuestión de salubridad internacional e higiene profética. Será sencillamente la eliminación de los microbios de la peste parida.

Con gran satisfacción se ha enterado nuestra opinión pública de la siguiente declaración firmada por Stalin, Roosevelt y Churchill, en nombre de las treinta y dos Naciones Unidas, como resultado de la Conferencia recientemente celebrada en Moscú, donde se declaró: "En el momento que se conceda cualquier armisticio a cualquier Gobierno que pueda ser establecido en Alemania, aquellos oficiales, y soldados alemanes y miembros del Partido Nazi que sean responsables o hayan participado voluntariamente en las atrocidades, matanzas y ejecuciones arriba mencionadas, serán enviados al país en el que fueron cometidos sus abominables actos, a fin de que sean juzgados y castigados de acuerdo con las leyes de estos países liberados y de los Gobiernos libres que ellos se creen.

De este modo los alemanes que participaron en los fusilamientos en gran escala, de los oficiales italianos, o en la ejecución de los rehenes franceses, belgas, noruegos, o campesinos cretenses, o que han tomado parte en la exterminación a la cual fué sujeto el pueblo polaco, a la población de los territorios de la Unión soviética, de los cuales hoy día se está desalojando al enemigo, deben saber que se les llevará al teatro de sus crímenes, y que serán juzgados allí por los pueblos a los cuales devastaron.

Que esto se a tomado en cuenta por aquellos que, hasta ahora, no se han manchado las manos con sangre inocente, porque si se unen a las filas de los culpables, pueden estar seguros de que las tres potencias aliadas les encontrarán incluso en los confines de la tierra y los entregarán a sus acusadores, a fin de que se imparta justicia."

Para cada soldado y para cada ciudadano soviético, las tres firmas que lleva ese documento son una garantía de que se cumplirá. Y a nuestros amigos mexicanos me dirijo con el ruego de que no cierren los ojos ante los horrores cometidos por las bestias nazis y para que midan correctamente la escala de los sangrientos desmanes de nuestro enemigo común, aunque no sea más que, porque para combatir al enemigo, hay que conocerlo bien, y que comprendan el efecto que producen sobre la conciencia de los pueblos que los han sufrido, y que eleven sus voces más aún y más fuertes contra los monstruos nazis y todos sus agentes, que todas las naciones de América Latina sean aún más enérgicas e intrínsecas para localizar y eliminar los dientes que el dragón ha sembrado.

### LOS QUE REZAN PORQUE SE PERDENE AL ENEMIGO, SON FALSOS ANTIFASCISTAS

Permítame que albergue la esperanza de que, después de lo que les he dicho esta noche, que lo mismo pudiera haberles dicho cualquier ciudadano soviético, comprenderán ustedes que, al considerar los crímenes nazis como secuela normal de toda guerra, o al presentar esta guerra como un conflicto más entre grandes potencias en rivalidad, se convierte uno involuntariamente en auxiliar de nuestro enemigo común.

Estoy seguro que compartirán ustedes mi opinión cuando digo que los que, en lugar de ayudar a la lucha contra ese enemigo, hipócritamente y escudándose en falsos pretextos humanitarios, hacen como que rezan para que termine más pronto la guerra, o al presentar se perdona al enemigo, y sienten más fervor en sus oraciones según más se debilita el nazifascismo, poniendo así en el mismo nivel a las Naciones Unidas y al campo del sangriento Hitler y sus agentes, están sencillamente procurando camuflar el abismo moral que separa a los dos campos y protegiendo al enemigo mortal de la humanidad.

Muchos creyentes en Rusia también rezan. Rezan por la victoria de nuestras armas, rezan por el aplastamiento y la aniquilación de los agresores, rezan porque Dios castigue a los culpables. Esas fervientes oraciones sí son nobles.

No; nosotros luchamos no bajo falsos pretextos humanitarios, sino en nombre de los más elevados ideales humanitarios y estamos convencidos de que las Naciones Unidas, y con el gran pueblo mexicano compartiendo un honroso lugar en las primeras filas de los que marchan, lograremos limpiar la superficie de la tierra de los criminales nazis y librar para siempre a la humanidad de la repetición de horrores como éstos."

# Mil vanguardistas que den 50 colones cada uno

Eso es lo que necesita "Vanguardia Popular" para su campaña.

OPONGAMOS nuestras modestas contribuciones a los cheques de los ricos reaccionarios y de los nazis solapados.

5 ACCIONES DE ₡ 50.00 cada una ha colocado la célula Empresa Nº 6. — Muy bien compañeros. ¡Adelante!

Una acción: Vecinos del barrio Calderón Muñoz, 6 acciones ha colocado la célula "Juanito Mora". Muy bien ¡Comaradas!

ANTINAZIS: Ayudad al Partido que tiene la más limpia tradición de lucha contra las tiranías totalitarias!

— Teléfono: 5561 AP. 758 —

# Recorrido de Células del 22 al 28 de Noviembre

Célula 15 de Setiembre, c. Víctor Cordero, Martes a las 7 de la noche, en la Y Griega, contiguo a la pulpería "Las Brisas de San Francisco.

Célula San Francisco de Dos Ríos, c. Guillermo Fernández, Martes a las 7 de la noche en casa del c. Gonzalo Valverde.

Célula Desamparados, c. María Luisa González, Martes a las 7 de la noche.

Célula José Martí, c. Carmen Lyra, Martes a las 7 de la noche.

Célula Antonio Hernández, c. Jaime Cerdas, a las 2 de la tarde del omingo en San Francisco de Guadalupe.

Célula Julio Antonio Mella, c. Carlos Luis Sáenz, Domingo a las 2 de la tarde en casa del c. Rodrigo Retana en Hatillo.

Célula La Uruca, c. Faustino Carvajal, Martes a las 6 de la tarde.

Célula Bradwer, c. Alejo Poveda, Martes, a las 7 de la noche en San Pedro de Montes de Oca, esperar en la esquina del terminal del tranvía.

Célula Vanguardia, c. Estela Peralta, Martes a las

7 de la noche en el barrio Keith en casa del c. Carlos Luis Villalobos.

Célula Simón Bolívar, c. José Joaquín Solano, Martes a las 7 de la noche en Paso Ancho en casa del c. Madrial.

Célula Stalin, c. Enrique Góngora, a las 7 de la noche en San Sebastián en casa del c. Malaquiel Soto.

Célula Empresa Nº 1, c. Arnoldo Ferreto, Miércoles a las 5 de la tarde en el Salón del Partido.

Célula Empresa Nº 3 Sastres, c. Manuel Moscoso, Martes a las 7 de la noche en el Salón del Partido.

TEMA A TRATAR.—Explicar bien el primer capítulo del Programa del Pacto.—A los compañeros notificados para hacer el recorrido se les hace saber que su puntualidad es muy necesaria.

A todos los secretarios de organización de las células se les hace saber que deben enviar a la mayor brevedad la lista de todos sus militantes y su respectivo secretario.

Carlos Luis Moya Soto  
Secretario de Organización

Trabajador: Entérese de las maniobras de los enemigos del pueblo de 6 a 6.30. Sintonece el programa

# Ojos y Oídos del Bloque la de Victoria

AMERICA LATINA - VOZ DEL TROPICO  
VOZ DE LA DEMOCRACIA

## Los avances...

—Viene de la pág. 3ª

parte, si tenemos en cuenta la supremacía de la Flota Roja en el mar Negro y la posibilidad de fuertes ataques de la aviación destinados a hundir a los barcos que se emplean para el traslado de los nazis a Odesa o a los puertos de Rumania.

La victoriosa ofensiva soviética permitirá en fecha próxima la ocupación de Gómel, y ha sido casi cercada, y la de Krivoi-Rog, cada día más amenazada. Pero podemos tener la seguridad de que los rápidos avances del Ejército Rojo no se detendrán y que pronto entrarán en acción nuevas fuerzas, equipadas para una campaña de invierno. Es de esperar que antes de la llegada de la próxima primavera los soviéticos habrán logrado liberar definitivamente todos sus territorios aún ocupados por los nazis, y habrán penetrado en Rumania y en Polonia.

Papece que los rumanos sienten el peligro inminente que les amenaza, y ya se habla de una evacuación de ciertas regiones de su territorio y de la intensificación de la lucha de guerrillas, que deben ver muy próxima la expulsión de nazis y traidores de sus territorios.

## ¿QUE ES UNA NACION...

—(Viene de la 1ª. pág.)

proyectan otro ataque a la civilización. En Washington, nadie puede dar pruebas concretas de que Alemania está vacilando y a punto de capitular, y yo he interrogado prácticamente a todos los que podrían saberlo.

¿Qué es una nación sin fueherer? ¿Qué será de Costa Rica sin don León Cortés?

Pongamos nuestras barbas en remojo: los prisioneros alemanes en los Estados Unidos, según dice el Secretario del Tesoro, señor Henry Morgenthau, no comprenden cuando se les habla de la democracia y su argumento único es el siguiente:

¿Qué es una nación sin fueherer? ¿ES UN KAOS!!

En la mentalidad germana de esos nazis no puede caber el concepto de la libertad de los pueblos. Ellos han sido amestrados para la esclavitud y en consecuencia necesitan un Amo que los dirija. Esto explica que ellos no puedan ni imaginar siquiera un pueblo que se desenvuelva ordenadamente dentro de las normas de la libertad y el respeto a la dignidad humana.

Pero, si tal actitud mental, que apenas si podría llamarse pensamiento, es la típica de los prisioneros nazis, si es para alarmarnos el hecho de que entre nuestros conciudadanos haya quienes, casi con esas mismas palabras y con un iden

mo, fuera de don León, no hay nada que sirva en el país; cómo, en su oposición cerrada al Dr. Calderón Guardia, no ha podido reconocerle ni el más mínimo acierto en su administración, entonces nos explicamos por qué el cortesismo no entiende la democracia y por qué cuando ella le hablamos nos contesta diciéndonos:

¿Qué es Costa Rica sin don León Cortés?

¡¡Es un Kaos!!

Esta es la forma de pensar típica, aquí como en todas partes, de quienes le vuelven la espalda a las ideas y en vez de ellas colocan a un hombre al cual lo dispensan de todo plan de Gobierno y sólo le exigen que "mande" que imponga su "voluntad" como única y providencial norma de gobierno.

# Miñin el lunes 22

A las 8 en el Salón del Partido

Hablarán

CERDAS y GUTIERREZ